

Digitale Wohnsitzanmeldung als Erfolgsmodell

[18.11.2025] Rund 55 Millionen Bundesbürger haben Zugriff auf den Onlinedienst „elektronische Wohnsitzanmeldung“, um sich nach einem Umzug ohne Amtsbesuch umzumelden. Das BMDS sieht dies als Beleg, dass „Einer für Alle“ die beste Lösung für schnelle Flächendeckung ist.

Das Bundesministerium für Digitales und Staatsmodernisierung ([BMDS](#)) sieht den von Hamburg entwickelten Onlinedienst „elektronische Wohnsitzanmeldung (eWA)“ als Erfolgsgeschichte in der föderalen OZG-Umsetzung. Inzwischen sind 16 Länder startklar für die Nutzung des Onlinedienstes, bereits 2.000 Meldebehörden sind angeschlossen (zur [Übersicht](#)). Die elektronische Wohnsitzanmeldung ist eine der zentralen Verwaltungsleistungen, die es Bürgerinnen und Bürgern ermöglicht, ihre Wohnsitzanmeldung komplett online durchzuführen. Der EfA-Dienst digitalisiert erstmals den gesamten Ummeldeprozess Ende-zu-Ende: Von der Änderung der Adressdaten im Melderegister bis hin zur Aktualisierung des Personalausweises sowie des Reisepasses. Gleichzeitig wird der Bearbeitungsprozess optimiert und die Verwaltung entlastet. Die elektronische Wohnsitzanmeldung wird im Rahmen der Umsetzung des Onlinezugangsgesetzes (OZG) im Themenfeld Bauen & Wohnen des Digitalisierungsprogramms Föderal, Umsetzungsprojekt „Ummeldung“, umgesetzt. Die Bundesregierung finanzierte das Hamburger Projekt aus Mitteln des Konjunkturprogramms und ermöglichte so die länderübergreifende Zusammenarbeit bei Umsetzung und Betrieb des Onlinedienstes.

Einfache Nutzung

Für die Nutzung des Onlinedienstes sind die eID-Funktion des Personalausweises oder der eID-Karte sowie ein behördliches Nutzerkonto erforderlich. Am einfachsten geht die Anmeldung mit dem Smartphone. Nach der Authentifizierung können die Daten aus dem Melderegister abgerufen und aktualisiert werden. Nach der Datenprüfung durch die Meldebehörde erhalten die Nutzer eine fälschungssichere Meldebestätigung zum Download. Die Aktualisierung der Adressdaten auf dem Chip des Personalausweises oder der eID-Karte kann selbstständig über den Onlinedienst und die AusweisApp vorgenommen werden, zum Schluss erfolgt ein automatisches Anschreiben der Bundesdruckerei mit einem Adressaufkleber, der ebenfalls selbstständig aufgebracht werden kann – so entfällt der Gang zum Amt vollständig.

(sib)

Stichwörter: Panorama, BMDS, EfA-Prinzip, Hamburg, Wohnsitzanmeldung